

# El Eco de Cartagena

## Decano de la Prensa de la Provincia

Subscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el extranjero: Tres meses, 7'50 pts.—La subscripción se continúa desde 1.º y 16 de cada mes.—Toda la correspondencia y paquetes, diríjanse al Administrador.—No se devuelven los originales.—Redacción y Administración: Isaac Peral, número 24, bajo.

Condiciones.—El pago será adelantado y en efectivo.—Correspondencia en París: Mr. Le rette, 14, rue Rougemont; Mr. Hon. F. Jones, 31, Faubour Montmartre.—New York, Mr. George B. Pike, 21, Park Row.—Berlín, Rudolf Mosse Jerusalem Strasse, 43 y 49.

### Esclavitud

Hoy que tanto se invoca la libertad, es cuando más se prosituye. Los que no la comprenden ó no la sienten, mal pueden ejercerla ó procurar su disfrute.

Nadie entiende, mejor dicho, nadie quiere entender que su libertad está limitada por la libertad ajena, y sobre todo, por la vida de relación, por el interés colectivo, por el acicate de la necesidad y por el capricho del moderno señor feudal.

A despecho de un lenguaje brillante y de una pretendida independencia, los hombres del día sucumben en la esclavitud más retrógrada y se agotan en la servidumbre más penosa y denigrante. Las agrupaciones políticas pueblerinas son ergástulas donde la oligarquía recluye á los descontentos y á los pedregales que carecen de padrino ó de apatid, de acometividad ó de piezas de convicción. Suben muchos á la cumbre de fuerza de arrastrar; algunos trepan á la cima cabalgando en pacíficos rucios; otros se questraman sobre los cadáveres de sus enemigos... todos llegan por la violencia ó por el dolo, por el halago ó por el terror, pocos se empuñan á la rod de sus propias fuerzas, de su mérito genuino... de su travestida dómota...

La esclavitud ha cambiado de forma... A cada nuevo personaje corresponden una conspicua corte de honor, diestra en la adulación, en la lisonja y en el arte del disimulo, grey de bufones y de bravos, de lincenciosos y de hoigazanes, de literatos en embrión y de vates en plena florescencia, de gentes sin oficio, ni beneficio que todo lo esperan del favor y de la limosna, que persiguen el destino, nominal en el esfuerzo y efectivo en el sueldo; que vinculan la consecuencia resignada; que pretenden la largueza, el desprendimiento, el premio de las victorias de encucijada, de las sorpresas, los amaños y los artilugios electorales...

¿Quién acabará con este vicio nacional, hondo y extenso, que es, por decirlo así, nuestra segunda naturaleza y que desvía vocaciones, viola propósitos immaculados, malogra caracteres y consume estérilmente energías?

Más demoledor, que cuantos artículos escriba la franqueza afectuosa ó inspire la repugnancia sincera, es el espectáculo afrentoso de la realidad palpitante, de la juventud decrépita que busca manjares sólidos y desprecia ideales virgenes.

El cauterio cura las llagas. La frase mortificante penetra en lo más íntimo de la conciencia, y despierta el remordimiento y la contricción.

Es preciso purificar la vida pública, limar las cadenas que nos retienen en la tierra baja, crear y crear como aconseja el genial Benavente, esto, es, decir á las multitudes anónimas que nos escuchan estupefactas: «Yo creo»; mi caudal es la fé que es voluntad... Yo creo ni estímulo es la voluntad que es fé.

No me llameis revolucionario, ni achaqueis bárbaros radicalismos. Soy un observador que pasa, se detiene á contemplar el mamlo ambulante y exclama doloroso:

¡Oh, la esclavitud! Ni señores, vos! Seamos todos hermanos del islamismo social!

Un maurista.

### e de estudio

Madrid 9-9 m. El M. de Marina ha publicado un ordenando que

el contralmirante Carranza, con personal técnico, marcha á los Estados Unidos, con objeto de estudiar las mejoras y tipos de los sumergibles que se construyen allí, para adquirir cuatro, conforme dispone la ley de escuadra votada por las Cortes.

### Cria cuervos...

IV  
El bloque en sus comienzos. ¿Conviene ó no tener alcalde? D. Valentín Artóms. Diferencias entre los canalejistas.

Para llegar al término que nos propusimos en esta campaña; para analizar y comentar la actitud y funesta gestión administrativa de los actuales concejales blouistas, es indispensable que la opinión conozca otros hechos de trascendencia suma si ha de juzgar con imparcialidad á ellos y á nosotros.

Sin el conocimiento de esos hechos, la obra resultaría incompleta. Sería lo mismo que si un arquitecto se esforzara en comenzar un edificio por donde debiera concluir, prescindiendo de los cimientos. El lector, siempre indulgente y amable, nos dispensará si demoramos un día más nuestro propósito.

El bloque era puramente administrativo. Por eso ingresaron en él las personalidades expresadas en el anterior artículo, las que, á excepción del Sr. Arróniz, pertenecían al partido que acudíaba el insigne y malogrado estadista, villanamente asesinado, D. José Canalejas y Méndez.

Una de sus cláusulas, la principal, consistía en dejar en completa libertad de acción á cada uno de los diferentes componentes del grupo en política, y sabido es que hasta socialistas y republicanos formaban parte del conglomerado.

Llegaron las elecciones de concejales, y en los comicios quedó plenamente patentada la voluntad del pueblo. Derrotados los liberales y conservadores, el porvenir de Cartagena y de su Ayuntamiento quedaba á la voluntad de los vencedores.

Obtenida la victoria y dueño de la situación, se pensó si era ó no conveniente que el bloque tuviese alcalde. Los blouistas neófitos, es decir, los socios fundadores, opinaban en sentido contrario; pero razones particulares del caudillo, hubieron de convencerles, y hasta un honorable patricio, designado como alcaldable, presentaba el escrúpulo de como convencer al pueblo después de los artículos publicados en «La Tierra», opuestos á la idea.

Nunca falta un alma piadosa que nos saque de un apuro, y hubo entre los reunidos quién resolvió el problema: «Plumas tienen aquí dijo,—que convencer enseguida al público con un artículo», y, en efecto, al siguiente día apareció uno de Vaso firmado con pseudónimo, por el que todos quedaron convencidos de que convenía tener alcalde, y alcalde se tuvo.

Quedó constituido el nuevo Ayuntamiento, y el respetable general Arróniz, que meses después había de ser sacrificado como Cristo, tomó posesión del cargo, pronunciando en su discurso-programa las célebres palabras de que en aquella casa no habría vitrinas ni cristales.

No recuerdo en estos momentos los nombres de los concejales de oposición que formaban parte de aquel Ayuntamiento, aunque me parece que entre ellos figuraban don Eduardo Espín, D. Juan Sánchez Doménech y D. Tomás Manzanarez;

pero sean los que fueren, las sesiones se veían concurridísimas; el público acudía, más que por obligación, por el deleite que experimentaba con las polémicas que de potencia á potencia se estableaban entre ambos bandos, dirigidos por hábiles y terribles polemistas: Oarcía Vaso y Eduardo Espín, coreado el primero por su inconsciente «el que», y vapuleado el segundo, sin causa justificada, por la horda inculta y semi epicúrea del falso Idolo.

Martín Ambert

### NECROLOGIA

Llega á nosotros la infausta noticia; ha fallecido la Sra. viuda del que fué intendente General del cuerpo administrativo de la Armada, Excmo. Sr. D. Carlos Saralegui y Medina.

La viuda, dama, ha sucumbido víctima de tantos dolores como han abrumado su corazón amantísimo. La suerte implacable le arrebató al esposo querido, á dos hijos idolatrados... Ambos perdieron la vida lejos de la madre agrada que les diera con el ser el caudal inagotable de sus afectos y de sus sentimientos. Magdalena, preciosa y simpática criatura, falleció en Lima... El otro hijo, guardia-marina, halló honrosa sepultura en las aguas de Santiago de Cuba aquel día tremendo de un combate desigual é ineludible... entre las escuadras española y norteamericana...

¡Pobre madre! Fue buena, ejemplar, cariñosa, inteligente...

¿Quién al recordarla no la compadece y no la admira? ¿Quién en la hora aciaga de su muerte, no se rinde á la emoción y no se refugia en la esperanza cristiana! Dios, suprema justicia, habrá premiado la santidad, los sacrificios, las penalidades y las angustias de esta mártir del hogar, que vivió, en lenta agonía, sumisa á los decretos inescrutables del destino.

Reciba su distinguida familia nuestro pésame más fusivo, y en especial sus hijos; el teniente de

Navío don Alfredo Saralegui, y los señores de Gonzal-z Verdoy, y sus hermanos políticos los señores de Saralegui (D. José).

Rogamos á Dios por el eterno descanso de la ilustre y bondadosa finada.

En las primeras horas de la noche de ayer falleció la señora doña Dolores Adra Lorenzo, viuda de Garcia y madre del maquinista de esta imprenta D. Luis.

Esta tarde á las cinco se ha verificado el traslado del cadaver desde la casa mortuoria al Cementerio de Nuestra Señora de Los Remedios en donde ha recibido cristiana sepultura, asistiendo al acto un numeroso cortejo fúnebre.

Descanse en paz el alma de la finada, y reciba su aflijida familia nuestro pésame más sentido.

### De Sociedad

Ha regresado de la Corte, nuestro querido amigo y tertuliano, el ilustrado médico de éste, D. Miguel Angel de la Cuesta.

Bien venido.

—Ha marchado á Toledo con objeto de continuar sus estudios en la Academia de Infantería, el alumno de dicha Academia, nuestro amigo y paisano D. José Antonio Payarés.

Le deseamos un buen viaje.

—Nuestro que ido amigo el teniente de la guardia civil don Luis de Haro, se ha encargado del mando de las fuerzas de esta Comandancia.

—Se encuentran mejorados de sus dolencias, el distinguido letrado D. Juan Sánchez Doménech, y el ex-gobernador Civil de Sevilla y Badajoz, Comisario de la Escudra de Instrucción Ilustrísimo Sr. Don Francisco Cabrero.

—Se hallan enfermas las distinguidas señoras de nuestros queridos amigos D. Emilio Briones y D. Francisco de P. Sierra.

Celebremos la mejoría.

—Se halla enfermo nuestro querido amigo y compañero D. Ger-

mán Gimeno, redactor jefe de «Diario de Levante».

Está ligeramente indispu esto nuestro corresponsal en el barrio de Peral D. Jacinto Doménech.

En el correo de ayer llegó á esta ciudad el ilustre General Macías, Director del Cuerpo de Carabineros, con objeto de pasar revista á las fuerzas de esta ciudad.

Salió ayer tarde para Madrid, en el tren correo, el jefe del partido conservador y querido amigo nuestro Excelentísimo Sr. D. José Maestre Pérez, diputado á Cortes por esta circunscripción.

—Han llegado á esta capital le Apostadero, la distinguida esposa é hijos de nuestro querido amigo y colaborador el ilustrado Contador de Navío D. Alfredo Roca.

Reciban nuestro respetuoso saludo de bienvenida.

—Marcha á Avila donde fijarán su residencia, la esposa é hijos de nuestro querido amigo el Contador de Navío don Adolfo Bonet, que embarca en el acorazado «Pelayo». Buen viaje y pronto y feliz regreso.

### Refinamientos culturales

El fin de la rebelión boer.—En el Africa del Sur los últimos rebeldes han sido aplastados. Kemp, se ha rendido y Maritz se dice ha sido apresado por los germanos, por traición. La invasión del territorio alemán marcha con firmeza, si bien lentamente. Entre tanto queda la difícil tarea de obrar con los rebeldes; algunos de los j-fes, han sido ya condenados y otros fusilados ó encarcelados. El caso más delicado es el de De Wet á cuya vista de causa se está procediendo ahora.

El Gobierno inglés de la Unión, tiene que proceder cautelosamente, pues nadie desea hacer de él un mártir á los ojos del pueblo, ni permitirle eludir el castigo pleno de su crimen. Sin duda el Gobierno ha decidido lo que hacer con él, pero acaso el procedimiento más sencillo sería inventar su demencia—y ciertamente muchas de sus acciones y discursos fueron las de un

loco—y enviarle para toda la vida á un asilo de lunáticos criminales. Sería difícil hacer un mártir de un lunático, y un castigo semejante sería probable para un hombre como De Wet, más terrible que el de ser fusilado.

### Comentarios

Madrid 9-9 m. En los círculos políticos comienzan á hacerse comentarios y vaticinios con respecto al alcance que puede revestir el acto que preparan los mauristas para el día 21 en el Teatro Real.

Según los mauristas, dicho acto marcará una fecha memorable para la política contemporánea.

Continúan los organizadores recibiendo noticias de que vendrán muchas comisiones.

### Exploradores de mar

Quedan invitados todos los Exploradores, á la fiesta escolar que con motivo de la apertura de nuevo curso de Enseñanza Naval y distribución de premios, se celebrará mañana sábado á las cuatro de la tarde en las Escuelas Graduadas.

Cartagena 9 de Abril de 1915.—El Secretario, Esteban Calderón.

### Maledicencias

Más rápida que el aire y que el pensamiento, con una transcendencia insuperable por todo lo que trasciende, va rodando, rodando y centuplicándose á la vez, la innoble maledicencia.

Abrigada por los tiranos que no saben compadecerse de un diablo vulgar que nació en boca profana, recorre con gigantesco paso las imaginaciones desarrollándose en ellas á capricho del que piensa; es expulsada del corazón generoso porque es temeroso defender una causa que pudiera dar de rechazo en la persona que la defiende. Es abrigada por el corazón perverso

- 12 -

Pompeyo, vanidoso... la rota de Farsalia; el veni-vidi-vinci, el alea facta est... Vercingetorix, Craso, los suevos y la Galia, Tapsaco, Munda, Utica... ¡la ingratitude... después!

Somete la Aquitania, domeña la Armoria, derrota a Farnabazo, vadea el Rubicón.

¡El cariñoso Bruto, prepara tu agonía!

¡También los hijos, César, nos matan a traición!

La Liria, España, el Africa, los Alpes, Asia, el mundo... Piloto, la fortuna, siempre en tus naves, fué. Hoy, en el mar del odio te agitas moribundo... ¡Tú, de Pompeyo el émulo, caes, de su estátua, al pié!

Te vanaglorias, César, de sojuzgar la tierra: te engríe el fausto regio, la adulación servil... Te acecha, solapada, la fratricida guerra; pereces, fascinado, ¡la envidia es un reptil!

- 9 -

Mas ¡ay! tú no provocas a la implacable muerte; tú vendes, rozagante, dicha, pudor, salud... Tú eres el jefe sobrio, tú, el rico varón fuerte; tú, el hombre immaculado, modelo de virtud.

Oriente y Occidente te rinden pleitesía; la Cataluña misera, te reconoce Dios. Desde hoy, España, opresa, se llama Alejandria; vamos, potente faro, de tu alma luz en pos.

Laboran tus ediles el nudo gordiano... Diógenes-Salillas se despereza al sol... De la esperanza vive Perdicas-Emiliano... de tu clemencia, Porro, (un prócer) Español.

Aligeros Bucéfalos arrastran tu carroza; tus Kéteres excelsos divulgan tu saber: ¡por tí, en las barricadas, la sana gente moza, vindicará a la Escuela, non sancta, de Ferrer!